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聖誕前夕

大多數來我們這裡的年輕人是自動退學，或者成年人說他們是自動退學

。但如果你們親口問這些年輕人，他們會告訴你，他們是被趕出校的。

老師們告訴他們，他們沒有用，浪費時間，他們應該找一份工做，賺一

些錢。

而對着這鋪天蓋地的批評，他們大多數會放棄，離開學校去找一份工，

但他們沒有資格或技能，所以便要做低收入的勞工，沒有前途。來到我

們協青社的失業少年，會走回教育這個網，參加「毅進文憑課程」，這

表示他們會獲得了五科及格的資歷，而繼續升學。

有時候每當我們建議年輕人應完成學業時，他們表現得十分抗拒，因為

他們在中學時受到負面的影響。當我們向他們提出重返讀書時，他們甚

至會說「我寧可死」，但也有一部份人做得很好。我們其中一個超級巨

星—阿飛，他現在是一名註冊社工，我們建議他要去別的機構工作，去

增加工作經驗和發展長遠的事業。

其他不願回學校的便獲協青社聘為「活動助理」，為期一年。一年後，

我們便替他們找外邊的工作，我們叫這做「協青就業服務」，我們沒有

打算訓練他們一種技能，而是希望他們養成有一個良好的工作態度。當

他們走進了職場他們便會漸漸為自己建立一個方向。有些工作是不需要

高學歷。我們會幫年輕人找這些機會，鼓勵和支持他們向前走。

事實上，我們會從「活動助理」中選擇表現較佳的，成為全職員工，並

接受相關工作培訓。他們會留下幾年，吸取經驗，我們會鼓勵他們找外

面的工作，漸漸地他們自己會向前走的。

現時我們對其中一位充滿期盼，好像春天盛開的花一樣。因開始時候我

們沒有對他抱有太大的期望。現在想起來，我們每次給他一些責任和任

務去完成，他就會漸漸地成長起來。

我們最初認識他是來打桌球，他每星期都有幾天來「蒲吧」打桌球。但

他不會與人交流，表情也不友善。我們的社工很想和他溝通，但得到的

只是單音的回應。之後我們的職員想到了一個精彩的辦法，就是請他「

打理」桌球枱，於是他幾乎每晚也來，之後我們便比較容易叫他說自己

的故事，縱使都是零零碎碎的。

他原來有一個很暴躁的父親，常常打他，因此他變得不友善和粗暴，而

在學校他也常常和別人打架，結果他除了被罰之外，也沒有朋友。一如

所料，他常常逃學，而功課也越來越差，老師當然希望他離開，於是唸

完中四，他便離開學校了，就在這個時候他來了「蒲吧」，不幸地，因

為他在學校沒有朋友的情況下，開始在街上認識了有「黑文化」背景的

朋友，他說他不是成員，但他認識很多。



 

 

他「打理」那張桌球枱表現得很好，當「活動助理」有一個空缺時，社

工便推薦他。但他說不，因為對自己沒有信心，會把事情弄壞，但社工

鼓勵他去嘗試，第一次面試是一個災難，因為他不知道要準備。之後他

每天都在訓練自己，直到我們都累了，第二次面試，他成功了，在初期

他不大習慣「蒲吧」文化，因為這不是遊戲，而是工作，包括清潔工作

及參加會議等，但顯易而見他是盡力，這才是重要。

幾個星期之後，他被邀請到一個負責泰拳的小組，他後來告訴我們，他

能夠被委以重任而感到驕傲。不久，當他坐下來和他最喜歡的社工閒聊

時，他想知道「毅進文憑課程」，我們既驚且喜。他是自己主動提出要

走這條路，我們給他鼓勵和信任是沒有白費的，他現在仍舊做「活動助

理」，但他想在明年九月開始就讀「毅進文憑課程」，對我們來說，一

個不善社交，不友善，有暴力傾向及和「黑文化」來往的年輕人，現在

竟然想做社工，我們會給他全力支持。

聖誕節快來了，我們現在向您呼籲，給我們年輕人一件禮物，這是需要

我們的鼓勵和支持的一羣，使他們能夠如大樹般茁壯成長，為自己、他

們將來的家庭和社會計劃一個位置。敬祝

近安

李文烈謹上 

二零一九年  十二月

蔡潘若棠翻譯 


